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Liebe Menschen in 
Niedersachsen,
Wir leben in einem guten Bundesland. 
Es geht uns gut in Niedersachsen. 
Wir halten zusammen.  
Wir freuen uns über neue Ideen. 
Die letzten Jahre waren schwierig:
Es gibt jetzt das Corona-Virus. 
Wir müssen uns vor dem Corona-Virus 
schützen.
In dem Land Ukraine ist Krieg. 
Durch den Krieg gibt es auch bei uns Probleme.
Zum Beispiel kosten viele Dinge jetzt mehr.
In dieser schwierigen Zeit brauchen wir einen 
guten Plan. 
Die CDU hat einen guten Plan für Niedersachsen. 
Unser Plan steht in unserem Wahl-Programm.  
In diesem Heft steht unser Wahl-Programm in 
Leichter Sprache. 
Unser ganzes Wahl-Programm finden Sie im 
Internet unter www.weiterspringen.de

Achtung: 
Wir schreiben in diesem Wahl-Programm immer 
nur die männliche Form von Begriffen. Wir 
schreiben zum Beispiel nur Arbeiter.
Wir schreiben nicht Arbeiter und Arbeiterinnen.
Wir meinen trotzdem immer alle Menschen. Wir 
tun das, damit man den Text einfacher lesen 
kann. Wir wollen damit niemanden ausgrenzen 
oder verletzen.
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WIRTSCHAFT

Wirtschaft 
Die Menschen in Niedersachsen stellen viele Dinge her.
Die Menschen in Niedersachsen kaufen und verkaufen diese Dinge.
Dinge herstellen, kaufen und verkaufen:
Das bedeutet das Wort Wirtschaft.

Viele Dinge sind in den letzten Monaten teurer geworden. 
Es ist teurer, die Dinge herzustellen.
Dadurch steigt der Preis für diese Dinge.

Die Menschen können sich von ihrem Geld weniger kaufen. 
Für Menschen mit wenig Geld reicht das Geld nicht mehr aus.
Die Menschen in Niedersachsen sollen bezahlen können,
was sie brauchen.
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WIRTSCHAFT

 Das tun wir für eine gute Wirtschaft: 

Versorgung mit Energie
Wir brauchen Energie für den Strom, die 
Heizung und das Auto. 
Strom brauchen wir für sehr viele Dinge 
im Leben. 

Wir wollen mehr Strom herstellen. 
Dieser Strom soll sauber sein. 
Sauberer Strom ist gut für das Klima 
und gut für die Umwelt. 
Sauberen Strom bekommen wir zum 
Beispiel durch 

	^ Wind
	^ Sonne
	^ Wärme aus der Erde
	^ Gas aus dem Abfall von Pflanzen und Tieren

Sauberen Strom nennt man auch erneuerbare Energie.
Für die Versorgung mit Energie 
erzeugen wir mehr Strom aus erneuerbaren Energien.

In Niedersachsen gibt es auch Erdgas.
Das ist Gas tief in der Erde.
Man kann das Gas aus der Erde holen.
Dann kann man Strom aus dem Gas machen.
Oder man nimmt das Gas für Heizungen.
Wir nutzen mehr Gas aus der Erde.

Wir bauen auch unsere Häfen aus. 
So können wir Gas und Wasser-Stoff
aus anderen Ländern nach Niedersachsen bringen.
Aus Wasser-Stoff kann man auch Energie erzeugen.
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WIRTSCHAFT

Landwirtschaft
In der Landwirtschaft baut man 
Pflanzen an und züchtet Tiere. 
Die Pflanzen und Tiere sind für unser 
Essen. 
In der Landwirtschaft arbeiten die 
Landwirte. 

Die Landwirte in Niedersachsen 
kümmern sich gut um die Pflanzen und Tiere. 
Der Schutz der Pflanzen und Tiere soll aber noch besser werden. 
Wir unterstützen die Landwirte dabei.

Häuser und Wohnungen
Es gibt zu wenige Häuser und 
Wohnungen. 
Deshalb sind die Mieten und Preise für 
Häuser und Wohnungen teuer.
Wir unterstützen den Bau von Häusern 
und Wohnungen. 
Dafür brauchen wir Geld. 
Die NBank gibt Geld für den Bau von 
Häusern und Wohnungen.

Die NBank ist die Landes-Bank in Niedersachsen.

Beim Kauf von Häusern, Wohnungen 
oder Grundstücken 
muss man eine Steuer zahlen. 
Die Steuer heißt Grunderwerb-Steuer.
Manche Menschen können viele 
Häuser kaufen.
Sie vermieten die Häuser an andere 
Menschen.
Viele Familien kaufen nur ein Haus 
oder eine Wohnung.

Dort wohnen sie selbst.
Wir schaffen die Grunderwerb-Steuer für den ersten Kauf ab.
Das hilft den Familien.
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ARBEIT

Arbeit
Gute Arbeit für alle Menschen ist wichtig. 
Deshalb schützen wir die Arbeits-Plätze.
Und wir helfen, damit neue Arbeits-Plätze entstehen.

 Das tun wir dafür: 

Mehr Geld
Wir entwickeln unsere Landes-Bank NBank weiter. 
Dann kann die NBank die Firmen besser 
unterstützen. 
Die NBank gibt zum Beispiel viel Geld für Firmen.
Die Firmen schaffen damit gute Arbeits-Plätze für 
die Menschen.

Fachkräfte
Fachkräfte sind Arbeiter mit einer 
Ausbildung. 
Sie kennen sich in ihrem Beruf sehr gut 
aus.
Wir brauchen mehr Fachkräfte.
Deshalb helfen wir Menschen, eine 
Weiter-Bildung zu machen.
Weiter-Bildung heißt:
Noch mehr lernen, auch wenn man 
schon eine Ausbildung hat.
Das unterstützen wir auch mit Geld. 
Bei der Unterstützung von Fachkräften
arbeiten wir mit Universitäten, Schulen und Firmen zusammen. 

Neue Firmen
Wir brauchen mehr Firmen in Niedersachsen. 
Wir unterstützen Menschen, die eine Firma 
gründen.
Und wir sagen: 
Universitäten dürfen bei der Gründung von Firmen 
mitmachen.
Das ist jetzt noch nicht erlaubt.
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BILDUNG

Bildung und Berufs-Wahl
Wir wollen unsere Kinder besser schützen.
Wir wollen eine gute Betreuung und Bildung für unsere Kinder.
Die Kitas und Schulen sollen besser werden.
Und wir wollen die Kinder bei der Wahl von ihrem Beruf unterstützen.

 Das tun wir dafür: 

Für eine gute Kindheit
Wir gründen ein Ministerium für Kinder 
und Jugend. 
Ein Ministerium ist ein Teil von einer 
Regierung. 
Jedes Ministerium hat eine bestimmte 
Aufgabe. 
Das neue Ministerium sorgt für eine gute 
Kindheit und Jugend. 

Wir verbessern den Schutz für Kinder 
durch ein neues Gesetz.

Kita
In Kitas arbeiten Erzieher. 
Sie kümmern sich um die Kinder.
Es gibt zu wenig Erzieher. 
Deswegen schaffen wir mehr 
Ausbildungs-Plätze. 
So können mehr Menschen eine 
Ausbildung zum Erzieher machen.

Wir verbessern die Schul-
Kindergärten. 

Wir wollen, dass es wieder eine Vor-Schule gibt. 
Im Schul-Kindergarten und in der Vor-Schule 
lernen Kinder nützliche Dinge für die Schule.
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BILDUNG

Schule
In den Schulen soll kein Unterricht 
ausfallen. 
Dafür stellen wir mehr Lehrer ein. 

Unsere Schulen sollen moderner 
werden.
Wir unterstützen den Einsatz von 
digitalen Lern-Programmen.
Das bedeutet:
Die Kinder lernen mit dem Computer 
oder mit dem Tablet. 
Tablet wird so ausgesprochen: Täblet.
Das ist Englisch und heißt: kleiner 
Computer.

Wir wollen mehr Inklusion in der 
Schule.
Inklusion bedeutet: 
Alle Menschen dürfen überall 
mitmachen.
Auch Menschen mit Behinderungen.
Deswegen entwickeln wir Förder-
Schulen weiter. 
In diesen Förder-Schulen wird 
Inklusion wichtig sein.
Förder-Schulen sind Schulen für 
Kinder,
die viel Unterstützung brauchen. 

Unterstützung bei der Berufs-Wahl
Schüler erhalten mehr Unterstützung bei der Wahl von ihrem Beruf. 
Dafür sprechen Fachkräfte mit den Jugendlichen.
Durch die Gespräche können die Jugendlichen erkennen,
was sie gut können. 
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BILDUNG

Studium
Die Ausbildung für einen Beruf und ein 
Studium sollen 

besser zusammenpassen.
Wir entwickeln neue Ideen,
damit Ausbildung und Studium besser 
zueinander passen. 

Wir bieten mehr Studien-Plätze an. 
Damit mehr Menschen in 
Niedersachsen studieren können.

Wir verbessern eine Internet-Seite.
Diese Internet-Seite heißt: 
Digital Campus Niedersachsen. 
Auf dieser Internet-Seite 
kann man mehr über die Arbeit mit dem 
Computer lernen.

Wir unterstützen die Universitäten mit 
mehr Geld.
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GESUNDHEIT

Gesundheit
Gesundheit ist wichtig für ein gutes Leben.
In Niedersachsen fehlen viele Ärzte. 
Die Menschen in Niedersachsen brauchen
eine gute Versorgung für die Gesundheit. 

 Das tun wir dafür: 

Bessere Pflege
Wir führen eine neue Ausbildung für 
Pflege-Berufe ein. 
Diese Ausbildung findet in der 
Einrichtung und in der Schule statt. 
Also zum Beispiel in einem Krankenhaus 
und in der Schule.
Wir führen auch eine Ausbildung zum 
Pflege-Helfer ein. 
Diese Ausbildung ist einfacher.
Dann können mehr Menschen in Pflege-Berufen arbeiten. 

Wir stellen mehr Pflege-Kräfte ein.

Pflege-Geld
Wir führen ein Pflege-Geld ein. 
Mit dem Pflege-Geld können Menschen Hilfen 
bezahlen.
Zum Beispiel Hilfe beim Anziehen, Essen oder 
Waschen.

Gesundheit für alle
In kleinen Dörfern gibt es oft keinen 
Arzt. 
Dafür sollen mehr Menschen mit Pflege-
Beruf in den Dörfern arbeiten. 
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GESUNDHEIT

Wir verbessern die Tele-Medizin. 
Bei Tele-Medizin kann man mit dem Arzt 
telefonieren.
Oder man kann mit dem Arzt über den 
Computer sprechen.
Man muss nicht zum Arzt in die Praxis 
kommen.
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SICHERHEIT

Sicherheit
Die Menschen in Niedersachsen sollen ohne Angst leben.
Verbrecher sollen es schwer haben.
Deshalb brauchen wir eine gute Polizei.

 Das tun wir dafür: 

Polizei verbessern
Die Arbeit von der Polizei teilen wir anders auf. 
Dann können Polizisten öfter auf den Straßen 
unterwegs sein.

Wir brauchen mehr Polizisten.
Deswegen entwickeln wir ein Programm.
Durch das Programm wird die Arbeit für 
Polizisten besser.

Polizisten sollen mehr Geld für ihre Arbeit 
bekommen. 

Wir erhöhen den Schutz von Polizisten bei der 
Arbeit. 
Dafür setzen wir mehr Kameras ein. 
Die Polizisten tragen diese Kameras am Körper.

Verbrechen verhindern
In Niedersachsen soll es weniger Verbrechen 
geben. 
Deswegen führen wir mehr Kontrollen durch. 

Eine neue Arbeits-Gruppe bei der Polizei 
prüft den Besitz von Verbrechern. 
So können wir den Verbrechern Geld 
wegnehmen. 
Zum Beispiel, wenn sie das Geld gestohlen 
haben.
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SICHERHEIT

Eine neue Arbeits-Gruppe für die Sicherheit im Internet 
kümmert sich um den Schutz von Daten im Internet. 
Daten sind zum Beispiel der Name oder die Adresse.
Verbrecher sollen keine Daten lesen oder verändern können.
Dann können sie mit den Daten nichts Verbotenes tun.

Schutz für alle Menschen
Wir führen ein neues Gesetz ein. 
Das Gesetz verbessert den 
Schutz von Menschen bei 
Katastrophen.

Eine Katastrophe ist zum Beispiel 
eine Überschwemmung oder ein 
großes Feuer.
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UMWELT UND KLIMA

Umwelt und Klima 
Die Umwelt ist alles um uns herum. 
Zum Beispiel: 

	^ Pflanzen 
	^ Tiere 
	^ Menschen
	^ Landschaften

Das Klima ist das Wetter für eine lange 
Zeit. 
Das Klima verändert sich. 
Auf der Erde wird es immer wärmer.
Dadurch schmilzt das Eis auf den Bergen.
Es gibt mehr Stürme und 
Überschwemmungen.
Es gibt oft zu wenig Regen.
Das alles zusammen nennt man Klima-
Wandel.
Durch den Klima-Wandel wird das Leben auf der Erde schwieriger.
Wir müssen das Klima und die Umwelt schützen. 

 Das tun wir dafür: 

Wälder schützen
Die Wälder leiden unter dem Klima-
Wandel. 
Viele Bäume sind krank und müssen 
gefällt werden.
Deshalb pflanzen wir neue Bäume.

Klima schützen
Unsere Landes-Bank NBank gibt Geld 
für den Klima-Schutz in ganz Niedersachsen.

Wir werden viele Häuser schneller umbauen.
Zum Beispiel Ämter, Rathäuser und Schulen.
Durch den Umbau brauchen die Häuser weniger Energie. 
Das ist gut für das Klima.
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MODERNE ÄMTER UND EINE GUTE AUSSTATTUNG

Moderne Ämter und eine gute Ausstattung
Die Ämter und Behörden sollen mehr 
Computer-Technik einsetzen. 
Viele Dinge kann man dann im Internet 
selbst erledigen.
Man braucht nicht mehr auf das Amt 
gehen.
Zum Beispiel, wenn man einen neuen 
Ausweis braucht.

Für ein gutes Leben und gute Arbeit 
braucht man viele Dinge.
Dazu gehören auch Dinge, 
um die der Staat oder das Land 
Niedersachsen sich kümmern.
Zum Beispiel: 

	^ Straßen und Schienen
	^ Wasser-Werke und  

	 Strom-Leitungen
	^ Schulen und Krankenhäuser

Die Ämter sollen moderner werden.
Die Ausstattung für Leben und Arbeit soll besser werden.

 Das tun wir dafür: 

Wir stellen über die Landes-Bank NBank Geld 
zur Verfügung. 
Städte und Gemeinden sollen mehr Geld 
bekommen.
Die Städte und Gemeinden können selbst 
entscheiden, 
was sie mit dem Geld machen.
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Gute Ausstattung für Leben und Arbeit
Wir bauen Verkehrs-Wege schneller aus. 
Wir schaffen eine gute Ausstattung für Leben und Arbeit. 
Dabei achten wir auf den Klima-Schutz.

Wir bauen Lade-Stationen für elektrische Autos.

Moderne Ämter
Wir wollen ein Ministerium für 
Digitalisierung. 
Digitalisierung ist das Fachwort für 
moderne Ämter.
Das Ministerium kümmert sich 
um die Entwicklung von Digitalisierung.
In Zukunft sollen die Menschen in 
Niedersachsen 
Viel mehr Dinge im Internet erledigen 
können.
Zum Beispiel können sie dann im Internet melden,
wenn sie umziehen.
Sie müssen dafür nicht mehr ins Rathaus.

Wir brauchen bessere Fachkräfte im Bereich der Digitalisierung. 
Dafür schaffen wir einen neuen Beruf.

MODERNE ÄMTER UND EINE GUTE AUSSTATTUNG
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VIELFALT UND ZUSAMMENHALT

Vielfalt und Zusammenhalt
In Niedersachsen leben viele 
verschiedene Menschen. 
Das nennt man Vielfalt.
Die Menschen in Niedersachsen halten 
zusammen.
Das soll auch so bleiben.

 Das tun wir dafür: 

Ehrenamt
Ein Ehrenamt ist eine Aufgabe, die man freiwillig macht.
Man bekommt dafür kein Geld.
Aber man tut etwas Gutes für andere Menschen.

Wir stärken ehrenamtliche Helfer.
Wir brauchen auch neue ehrenamtliche Helfer.
Dafür machen wir für ehrenamtliche Helfer 
zum Beispiel die Fahr-Karten für Bus und Bahn billiger. 

Integration
Integration bedeutet: 
Alle Menschen in Deutschland gehören 
zur Gemeinschaft.
Auch die Menschen, die aus anderen 
Ländern nach Deutschland kommen.
Diese Menschen grenzen wir nicht aus.
Wir entwickeln ein neues Gesetz.
Das Gesetz sorgt für eine gute 
Integration.
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VIELFALT UND ZUSAMMENHALT

Kultur
Theater, Kinos, Museen und Konzerte gehören 
zur Kultur. 
In Niedersachsen gibt es ein Gesetz für die 
Kultur.
Das Gesetz regelt das Geld für die Kultur.
Dieses Gesetz wollen wir besser machen.

Sport-Vereine
Es gibt ein Programm für den Ausbau von Sport-
Plätzen. 
Dieses Programm führen wir weiter.

Das Land Niedersachsen unterstützt Sport mit 
Geld. Sport-Vereine brauchen das Geld.
Die Sport-Vereine müssen wissen, wie viel Geld 
sie kriegen.
So können die Sport-Vereine besser planen.

Für die Zukunft
Es ist wichtig, dass wir in Zukunft genug Geld 
für wichtige Aufgaben in Niedersachsen haben. 
Manchmal gibt es für eine Aufgabe mehr Geld als man 
braucht.
Dann nehmen wir das Geld für andere Aufgaben.
Das machen wir für eine gute Zukunft in 
Niedersachsen.

Geld für Niedersachsen
Wir achten auf genügend Geld für Niedersachen.
Wir geben das Geld nur für Nützliches aus.
Wir achten darauf, wie viel Geld wir einnehmen.
Wir machen keine großen Schulden.

Wir achten auf die Löhne von den Menschen,
die für das Land Niedersachsen arbeiten.

Auf den Ämtern nutzen wir gute und moderne 
Technik.
Die Technik macht die Arbeit besser und schneller.
Das spart Geld.
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SO KÖNNEN SIE SCHON 
JETZT DIE CDU WÄHLEN!

SO KÖNNEN SIE UNS ERREICHEN:

CDU in Niedersachsen  
Landesgeschäftsstelle  
Hindenburgstraße 30  
30175 Hannover

Telefon 0511-27991-0 
Fax 0511-27991-45  
info@cdu-niedersachsen.de  
cdu-niedersachsen.de

Im Rathaus wählen.
Bis zum 7. Oktober können Sie in Ihrem Rathaus 
wählen. Achten Sie auf die Öffnungs-Zeiten von 
Ihrem Rathaus.
Bringen Sie Ihren Personal-Ausweis mit.

Mit Briefwahl wählen.
Brief-Wahl bedeutet: 
Man geht nicht selbst zur Wahl. Man schickt vorher 
einen Brief. In dem Brief ist der Wahl-Zettel. Wenn 
man mit Brief-Wahl wählen will,
geht das so:

Sie haben mit der Post einen Brief zur Wahl 
bekommen.In dem Brief ist auch eine Karte.
Diese Karte müssen Sie ausfüllen und abschicken. 
Die Adresse steht in dem Brief. 
Danach bekommen Sie Ihren Wahl-Zettel mit der 
Post.
Schicken Sie den Wahl-Zettel rechtzeitig zurück:
Am 9. Oktober 2022 muss der Wahl-Zettel 
in Ihrem Rathaus sein.

Im Wahllokal wählen.
Am 9. Oktober können Sie von 8.00 Uhr bis 18.00 
Uhr wählen. 
Dafür gehen Sie in das Wahl-Lokal.
Das Wahl-Lokal ist ein Raum im Rathaus oder in einer 
Schule.
Dort bekommen Sie den Wahl-Zettel.
Den Wahl-Zettel füllen Sie aus.
Dann schmeißen Sie den Wahl-Zettel im Wahl-Lokal 
in eine Art Eimer.Das ist die Wahl-Urne.
Wo Ihr Wahl-Lokal ist, steht in einem Brief.
Den Brief bekommen Sie vor der Wahl mit der Post. 


